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АННОТАЦИЯ 

 
Физические и психологические механизмы защитно-приспособительных 

реакций лиц с болевым синдромом при дисфункции позвоночника: аннотация к 

дипломной работе / Лесник Александр Александрович; Факультет философии и 

социальных наук, Кафедра социальной работы и реабилитации; науч. рук. 

В. К. Милькаманович. 

Объект исследования: физические и психологические механизмы 

защитно-приспособительных реакций лиц с болевым синдромом при 

дисфункции позвоночника. 

Предмет исследования: интенсивность боли и функциональные 

нарушения, типы отношения к болезни, стратегии преодоления хронической 

боли, механизмы психологической защиты и депрессия лиц с болевым 

синдромом при дисфункции позвоночника. 

Цель исследования: определить физические и психологические 

механизмы защитно-приспособительных реакций у лиц с болевым синдромом 

при дисфункции позвоночника. 

Основные результаты. В рамках магистерской диссертации проведено 

эмпирическое исследование физических и психологических механизмов 

защитно-приспособительных реакций лиц с болевым синдромом при 

дисфункции позвоночника. Были установлены гендерные особенности 

восприятия интенсивности боли и обусловленных ей функциональных 

нарушений, типа отношения к болезни, стратегий преодоления хронической 

боли, механизмов психологической защиты и депрессии. На основании 

установленных данных была разработана программа реабилитации лиц с 

болевым синдромом при дисфункции позвоночника, которая включала 

информационно-обучающий блок, блок физической реабилитации, блок 

психологической реабилитации. Участие в реабилитационной программе 

приняли 20 лиц с болевым синдромом при дисфункции позвоночника. По 

завершении программы было проведено контрольное исследование, 

направленное на оценку ее эффективности. В экспериментальную группу вошли 

20 участников реабилитационной программы, контрольную группу составили 20 

лиц с болевым синдромом при дисфункции позвоночника, проходивших 

стандартную терапию остеохондроза поясничного отдела позвоночника в 

сочетании с физиотерапевтическими процедурами на базе УЗ «28-я городская 

поликлиника г. Минска». 

Ключевые слова: болевой синдром, дисфункция позвоночника, 

механизмы защитно-приспособительных реакций, функциональные нарушения, 

отношение к болезни, стратегии преодоления хронической боли, механизмы 

психологической защиты, депрессия, реабилитация. 



ANNOTATION 

 
Physical and psychological mechanisms of protective and adaptive reactions of 

persons with pain syndrome in spinal dysfunction: annotation to the thesis / Lesnik 

Alexander Alexandrovich; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of 

Social Work and Rehabilitation; Supervisor V. K. Milkamanovich. 

The object of the research is physical and psychological mechanisms of 

protective and adaptive reactions of people with pain syndrome in spinal dysfunction. 

The subject of the research is pain intensity and functional disorders, types of 

attitudes towards the disease, strategies for coping with chronic pain, psychological 

defense mechanisms and depression of people with pain syndrome in spinal 

dysfunction. 

The purpose of the research is to determine the physical and psychological 

mechanisms of protective and adaptive reactions in people with pain syndrome in 

spinal dysfunction. 

The main results. As part of the master's thesis, an empirical study of the 

physical and psychological mechanisms of protective and adaptive reactions of people 

with pain syndrome in spinal dysfunction was carried out. Gender characteristics of the 

perception of the intensity of pain and the functional disorders caused by it, such as 

attitudes towards the disease, strategies for overcoming chronic pain, mechanisms of 

psychological defense and depression were established. Based on the established data, 

a rehabilitation program was developed for people with pain syndrome in spinal 

dysfunction, which included an information and training block, a physical 

rehabilitation block, and a psychological rehabilitation block. 20 persons with pain 

syndrome due to spinal dysfunction took part in the rehabilitation program. At the end 

of the program, a follow-up study was conducted to evaluate its effectiveness. The 

experimental group included 20 participants of the rehabilitation program, the control 

group consisted of 20 people with pain syndrome due to spinal dysfunction, who 

underwent standard therapy for osteochondrosis of the lumbar spine in combination 

with physiotherapy procedures on the basis of the health care institution «28th City 

Polyclinic of Minsk». 

Keywords: diabetes mellitus, health school, quality of life, subjective well-being, 

life satisfaction, education, socio-psychological rehabilitation. 
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